

Un refugio para los niños de 128 familias rotas



JUDITH ROMERO

Casi dos centenares de menores alaveses ven a alguno de sus padres en los Puntos de Encuentro Familiar, cuya demanda no deja de crecer

VITORIA. Divorcios, malos tratos, separaciones difíciles... Los conflictos entre adultos pueden dejar una profunda huella en los niños, pero cada familia rota tiene al menos en teoría la oportunidad de volver a reconstruirse. Eso es lo que intentan conseguir los seis Puntos de Encuentro Familiar gestionados por el Gobierno vasco desde 2012. La capital alavesa cuenta con uno de estos espacios en los que, cuando así lo dicta una resolución judicial, alguno de los progenitores visita a sus hijos hasta que la situación mejore en el seno familiar y los padres consigan llegar a acuerdos amistosos sobre la custodia y las visitas a los menores. Un pequeño refugio donde los pequeños pueden volver a sentir el cariño paterno o materno sin que el conflicto estalle.

Hasta 196 menores alaveses pasaron por estas instalaciones a lo largo del año 2017, unos 17 más que en el año anterior –un crecimiento, por tanto, de casi el 10%–. A estos locales concebidos como ‘territorio neutral’ sólo acceden las familias que ven su vida regulada por un juez. Y se espera que sean, además, lugares de paso. Se supone que los adultos –como los cerca de 260 padres y madres que vieron a sus hijos en el PEF de Vitoria en el último año, pertenecientes a un total de 128 familias– deberán capaces de redirigir la situación de tal forma que las visitas reguladas no se extiendan durante más de dos años. «Por mucho que seamos profesionales esta no deja de ser una forma extraña de relacionarse en familia. Nosotros so-



Un sistema de cámaras permite controlar las visitas cuando la orden judicial exige unas medidas de seguridad. :: IGOR AIZPURU

mos una herramienta, no una solución permanente», explican los responsables de la oficina alavesa.

Las primeras visitas suelen tener lugar bajo supervisión en las llamadas cámaras de Gesell, habitaciones donde un juego de espejos permite ver lo que ocurre en la estancia contigua, pero los educadores y psicólogos no suelen intervenir. Parte de su labor consiste en recoger cómo se relacionan los padres con sus hijos para dejar constancia de ello en el proceso judicial. Sin embargo, otras actuaciones consisten en supervisar intercambios y que un progenitor deje allí al menor para que el otro lo recoja y pasen unas horas

LA CLAVE

Evitar conflictos
El local cuenta con dos accesos para evitar que los padres coincidan al entregar a los niños

Visitas controladas
Parejas que apenas pueden ni verse dejan al menor en el PEF para que el otro lo recoja

o el fin de semana juntos. Este momento se produjo en 1.628 ocasiones en 2017. «El objetivo es evitar que el encuentro desemboque en enfrentamientos, pero los padres pueden citarse fuera del centro para resolver sus diferencias», aclaran los educadores.

Alertas contra agresiones

La mayoría de los niños que utilizan este servicio en el territorio tienen entre 9 y 11 años, pero el espacio cuenta con salas pensadas para todas las edades. Relajarse con un juego de mesa, una partida al fútbol o leer un cuento juntos ayuda a las familias a reconectar y a ol-

vidar por unos instantes que ya no comparten la misma casa. Eso sí, la seguridad también se tiene muy presente. Casi una treintena de familias –28, en concreto– contaban con alguna orden de protección en vigor en 2017, casos en los que los profesionales extreman las precauciones. El local tiene dos accesos discretos para evitar situaciones violentas, pero el personal también se involucra para asegurar que estas órdenes se cumplan. Quienes tienen el deber de estar alejado deben presentarse en el centro minutos antes de la entrega y sólo pueden marcharse cuando la persona protegida se ha alejado lo suficiente.

DESDE
85'00 €
AL MES*

Duchaya

www.duchaya.com

ANTES
lehen

8h

DESPUÉS
gero

De bañera a ducha en ocho horas.

Calidad líder.
Pionero en Álava.

Bainuontziaren ordeuz dutxa 8 ordutan.

Kalitate gorena
Arabaren aitzindari.

EXPOSICIÓN / ERAKUSKETA:

Avda. Gasteiz 40
Vitoria Gasteiz
01008 ARABA

945 102 588

info@ Duchaya.com
www.duchaya.com

Más de 12.000 cambios.

Cinco años de garantía **5 años**

Financiación sin intereses.

Sin pagos por adelantado.

EL TRAGALUZ
Ángel Resa

PECADO ORIGINAL



El tema requiere un modo de abordarlo que oscila entre la ternura y la rebeldía contra las injusticias que aquejan a la infancia muy a su pesar. A botepronto me recuerda el título de una obra de Ian McEwan, autor entre otras novelas de la deliciosa 'Chesil Beach'. Me refiero concretamente a la titulada 'La ley del menor', que expone los dilemas morales de una jueza frente a los padres de un chiquillo enfermo de leucemia que rehúsan por cuestiones religiosas el tratamiento adecuado para el chaval. Pura sensibilidad por escrito y es que nada toca más las cuerdas de esa arpa llamada alma que todo lo relativo a las criaturas. Pero al mismo tiempo me vienen a la memoria los versos formidables que parió el genial Calderón de la Barca para el soliloquio de Segismundo, capitular en 'La vida es sueño'. «Qué delito cometí contra vosotros naciendo», clama el príncipe en su torre cautivo.

El punto donde las parejas con severos problemas de convivencia ven a sus hijos, niños de ambos

sexos que padecen los desencuentros profundos de quienes los engendraron, tiene mucha intrahistoria debajo, encima, delante, detrás o en torno a –elijan preposiciones– de los números. Rascando los 196 casos infantiles y los 261 padres o madres intervinientes en estos relatos de 2017 hay vidas concretas, cuestiones intransferibles, dolores agudos y costras ancladas al ánimo después de cicatrizar incluso.

Biografías complicadas que salpican de lleno a casi doscientos críos, la mayor parte de entre nueve y once años que deberían disfrutar de los recreos en los patios escolares de Primaria. Existencias torcidas desde la fragilidad del tallo tierno por la que la chavalería sufre sin culpa que rumiar en las entrañas. Algo así debe de ser el maldito pecado original. Spongo que alevines del género humano a los que les ha salido cruz en el azar de la moneda echada al aire y a quienes los poderes públicos tienen la obligación de velar colocando el foco en sus derechos. Que ya llevan en las alforjas demasiadas piedras indebidas.

LOS DATOS

4.801

Las 128 familias que utilizaron el Punto de Encuentro en 2017 participaron en 4.801 visitas, un 28,2% más que el año anterior.

28

Familias contaron con órdenes de alejamiento. Casi todas recayeron sobre el hombre y obligaron a extremar la protección.

Más adultos que en 2016. Hasta 261 personas visitaron a menores en el centro el año pasado, casi 60 más que en 2016.

En ocasiones se trata de otros familiares más allá de los padres y las madres.

Intercambios seguros

Un sistema de cámaras evita que los progenitores coincidan cuando existe riesgo de violencia. Tras despedirse de uno de sus padres, los niños pasan unos minutos con los educadores antes de recibir al otro.

Niños de 9 y 11 años

La mayoría de los niños estudian el segundo ciclo de Educación Primaria. Sus progenitores tienen entre 35 y 44 años –el 40,6%–, y los padres aún predominan sobre las madres.

«Por mucho dolor que sientas, aquí hay que venir a disfrutar con ellos»

Carlos y Julen se vieron obligados a visitar a sus hijos bajo supervisión. «Fue un golpe duro pero el centro nos ha ayudado mucho»

:: J. ROMERO

VITORIA. Cada uno de los 261 padres y madres que acudieron al Punto de Encuentro Familiar de Vitoria para ver a sus hijos en 2017 tiene una historia distinta, personal y seguramente en muchos casos opesta según se pregunte al padre o a la madre; pero todas ellos comparten el dolor de estar lejos de sus seres queridos. Uno de ellos es Carlos, quien comenzó a acudir al punto de Vitoria para poder pasar unas horas con su hijo de cinco años. «Él lo lleva peor que yo, al fin y al cabo es un niño», suspira. Carlos renunció a la custodia del pequeño tras separarse de su mujer pero atesora cada momento que pasa con él.

«Trabajo para darle un futuro mejor y no me importa, lo hago todo por él». Tal y como aconseja el procedimiento, las primeras visitas tuvieron lugar en el interior de las instalaciones de Vitoria. «Pasar el verano de 2017 encerrados aquí fue difícil, pero ahora vamos a Gamarra, Mendizorrosa y el pantano cuando podemos», celebra este padre que ahora ve a su hijo durante dos horas tres veces por semana. En estas situaciones no sólo sufren los padres o madres que no tienen la custodia, sino que su familia también ve menos al niño. «El tiempo dirá si las cosas mejoran y podemos empezar a pasar las vacaciones juntos. Por el momento procuro que pase el mayor tiempo posible con sus abuelos», asegura.

Julen, otro padre, tiene 44 años y lleva más de uno sin hablar con su hija de 12. El conflicto familiar estalló y la niña no quiere estar con él. Los juzgados determinaron que el régimen de visitas a su otro hijo debía regularse en el Punto de Encuentro de Vitoria. «Que él acabara aquí por el conflicto entre su madre y yo fue devastador para mí», apunta. «Pero nunca me permitía



El espacio cuenta con juegos de mesa, como un fútbolín. :: I. AIZPURU

LAS CLAVES

La voluntad del niño

«Mi hijo me adora pero mi hija no quiere verme, quiero recuperar la custodia de los dos»

Un lugar desconocido

«Temía que el niño no se sintiera a gusto aquí y no poder seguir viéndole, pero le tratan genial»

poner mala cara cuando venía a verle, es un momento para disfrutar». Uno de los temores a los que se enfrentan estos padres es que sus hijos se nieguen pasar el tiempo en un lugar extraño y ajeno a casa. «Si no quieren verte aquí no puedes verles en ningún sitio», se resignan. «Y cada minuto que no estás con ellos hace que la relación se resienta, es fatal para la afectividad

en el futuro», dicen haber comprobado en carne propia.

Tratamiento imparcial

Los trabajadores de los puntos de encuentro actúan como mediadores y sólo intervienen cuando se sobrepasan límites –como criticar a la pareja ante el niño, por ejemplo–, pero registran todo lo que ocurre para facilitar información al Juzgado. «Esperar aquí para ver a tu hijo y que tu exmujer diga que no puede venir por la nieve duele, pero los trabajadores te ayudan y dejan constancia, por ejemplo, de que en ese momento no había problemas en la carretera», señala Julen.

Asegura no haberse sentido «ni juzgado ni adorado» durante los diez meses que pasó en estas instalaciones del Gobierno vasco. «Me han tratado de manera imparcial y mi hijo siempre ha salido con una sonrisa, ahora mi objetivo es conseguir la custodia compartida a través de la terapia familiar y recuperar a mis dos hijos».

**PROGRAMADOR UNIGRAPHICS NX
Y FRESADOR EN CONTROL FAGOR**

SE NECESITAN

Enviar currículum a:
administracion@crael.es

Aserradero de Legutio busca

CONDUCTOR PARA TRÁILER CON PLUMA

transporte de tronco, con experiencia y conocimientos de manejo de grúa (garra)

Teléfono de contacto: Abel 656 781 606

COLABORA

Caritas
945 23 28 50

www.caritasvitoria.org

OFICINAS ALQUILER EDIFICIO OPERA

Desde 250€/mes

VITORIA CENTRO

607 531 597 - 600 41 49 58
www.edificioopera.net

Necesitamos

**Ebanistas
Carpinteros**

Contrato indefinido

Para nuestro nuevo centro de diseño y fabricación en Jundiz. Próxima apertura

Enviar currículum a:
C/ Jose María Iparraguirre, 32
01006 VITORIA-GASTEIZ

FOSTER'S HOLLYWOOD

2x1

VEN CON QUIEN QUIERAS Y NOSOTROS LE INVITAMOS by the face

VALIDO DE DOMINGO A JUEVES
Hasta el 30 de junio de 2018*

Encuétranos en:
C.C. EL BOULEVARD y C/ SANCHO EL SABIO, 12

*Ver condiciones en el restaurante